
 
 

 

Rua Guaíra, 3132 – Jardim La Salle 

CEP 85903-220 – Toledo – PR 

Fone/Fax: (45) 3277-2289 

E-mail: comiteparana3@aguaspr.pr.gov.br 
ATA DA 15ª REUNIÃO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DO PARANÁ 3.  2 

Em vinte e cinco de março de 2014, às nove horas e trinta minutos, no 3 

auditório da UNIOESTE, Universidade Estadual do Oeste do Paraná, 4 

reuniram-se os integrantes do CTPLAN, para a 15ª reunião da Câmara 5 

Técnica de Acompanhamento do Plano de Bacia Hidrográfica do Paraná 3, 6 

presentes Gilmar Jeferson Paludo (SEMA), Robert Gordon Hickson 7 

(ÁGUASPARANÁ), Enéas Machado (ÁGUASPARANÁ), Claudiane Moretti 8 

(LAR), Eloir Sebastião Pape e Valdecir Ferrandin (SEAB), Adalberto Telesca 9 

Barbosa (EMATER), Fábio Leal Olivera (SANEPAR),  Roseleia Martini 10 

(SAAE Marechal C. Rondon), Nelson Natalino Paludo (Sindicato Rural) 11 

Robert Gordon Hickson (ÁGUAS PARANÁ ), Marcio de Azevedo Moreira 12 

(IAP FOZ DO IGUAÇU), Eloir Sebastião Valdecir Ferrandim (SEAB), Luiz 13 

Yoshio Suzuke (ITAIPU Binacional), Vicente Paulo Fernandes Valerio 14 

(Cervejaria Colônia), Severino Antunes Bezerra (APS), Catia Eliza Dalposso 15 

(ACIMACAR), Eliane Rodrigues dos Santos Gomes (UTFPR Medianeira), 16 

Armin Feiden (UNIOESTE), Vanildo Heleno Pereira (UNIOESTE Mal. C. 17 

Rondon), Enéas Machado (ÁGUASPARANÁ), Gumercindo Nogueira Britto 18 

(Águas Paraná), Olga Polatti (ÁGUASPARANÁ), Lucino Penido 19 

(SANEPAR), Paulo J. S. Oliveira (SMMA), Wiriam Maria Miotto 20 

Pereira(Águas Paraná), Edielly Santiago Zortéa (ÁGUASPARANÁ), Evelin 21 

Maria Müller (SEMA), Alisson R. Alves (PTI), Valdecir Ferrandin (SEAB), 22 

Laércio Cipriano (Horizonte Amidos), Emerson da Fré (ÁGUASPARANÁ, 23 

Foz do Iguaçu), Victor Martinez (SANEPAR), para discutirem a seguinte 24 

pauta:1. aprovação da ata da reunião anterior; 2. apresentação do plano de 25 

bacia hidrográfica; 3. manifestação do plenário; 4. apresentação da proposta 26 

para realização das consultas públicas sobre o plano. Iniciada a reunião, o 27 

gerente executivo do Comitê, Sr. Fabio Gallassini, agradeceu a presença de 28 

todos, e fez a leitura da ata da reunião anterior, que foi aprovada. Em seguida, 29 

contextualizou a situação do Comitê, explicando todas as etapas realizadas até 30 

o momento. Explicou ainda, sobre a alteração e prorrogação do mandato dos 31 

presidentes de Comitês, e também sobre a saída do atual Presidente, com o 32 

Vice Presidente assumindo provisoriamente até a eleição a ser realizada na 33 

próxima reunião.  Posteriormente passou a palavra ao professor Dr. Armin 34 

Feiden, da Unioeste, que coordenou a realização do plano de bacia 35 
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hidrográfica, para apresentar, resumidamente, o referido plano. O professor 36 

Feiden explicou que o plano de bacia hidrográfica é dividido em duas fases 37 

distintas. A primeira fase, Diagnóstico, compreende características gerais da 38 

bacia hidrográfica, sociais, econômicas, topográficas, índice de 39 

desenvolvimento humano dos municípios abrangidos, residências atendidas 40 

por saneamento, etc, bem como a divisão da bacia em sub-bacias homogêneas. 41 

Outros temas do Diagnóstico incluem: 1. Demanda pelo consumo de água. 2. 42 

Resíduos sólidos interferindo na qualidade da água; 3. Avaliação do sistemas 43 

de gestão; 4. Análise de gerenciamento de água; 5. Disponibilidades de águas 44 

superficiais e monitoramento de sua qualidade; 6. Eventos naturais, como 45 

estiagens, enchentes, erosão, urbanização e acidentes ambientais; 7. Estudos 46 

adicionais referidos aos indicadores; 8. Cinco eixos básicos para sistematizar o 47 

trabalho de preservação da água e fortalecimentos institucional; 9. Programas 48 

de apoio para implantação de infraestrutura para atendimento da sociedade; 49 

10. Uso e ocupação do solo, abrangendo áreas de mananciais, uso 50 

agropecuário e industriais; A segunda parte do Plano diz respeito a um 51 

programa de ações que compreende:1. Sugestão de um programa de 52 

capacitação de profissionais para atuarem em campo na orientação do público 53 

em geral, bem como apoio à extensão rural; 2. Pesquisa sobre a água; 3. 54 

Programa de compensação financeira pela preservação ambiental; 4. Educação 55 

ambiental; 5. Projetos e ações em curso e a serem realizados na bacia do 56 

Paraná 3. Todos os produtos foram disponibilizados no site do Instituto das 57 

Águas do Paraná. Encerrada a apresentação do Dr. Armin Feiden, o Sr. 58 

Valdecir Ferrandin, representando a SEAB, informou a existência de 59 

programa de conservação de solos pelo Governo do Estado do Paraná. 60 

Adalberto Telesca Barbosa, representando a Emater, informou sobre os 61 

programas de conservação de solos realizados na região, que melhoraram o 62 

panorama produtivo e preservacionista. Robert Gordon Hickson, 63 

representando o Conselho de Meio Ambiente de Toledo, sugeriu a 64 

continuidade, pelos municípios, dos projetos de gestão de bacia hidrográfica. 65 

Adir Parizzoto, IAP, enalteceu o trabalho do comitê e, que apesar das 66 

dificuldades, trouxeram resultados positivos com a sistematização dos dados. 67 

O atraso inicial do plano, segundo o professor, se deve, entre outras situações, 68 

a dados estatísticos desatualizados, que precisaram ser reavaliados. Enéas, do 69 

Instituto das Águas/ ÁGUASPARANÁ, também parabenizou o trabalho 70 

desenvolvido e informou sobre as outras bacias hidrográficas cujos estudos 71 
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ainda estão em andamento e, também, de outras, que já iniciaram a cobrança 72 

pelo uso da água. O representante da cervejaria Colônia, Sr. Vicente de Paulo 73 

Fernandes Valério,  também informou dos investimentos da referida empresa 74 

em meio ambiente e das necessidades de revisões dos estudos de gestão, bem 75 

como investimentos públicos na preservação dos rios. A Professora Marli 76 

Roesler (Unioeste) também fez suas considerações sobre o trabalho 77 

desenvolvido, parabenizando a atual gestão do comitê pela perseverança nesta 78 

empreitada. Luiz Suzuke (Itaipu), fez suas considerações sobre a realização 79 

dos estudos agora finalizados, que foram patrocinados pela Itaipu Binacional. 80 

Ao término da fala, o Professor Armin passou a palavra ao Fabio, que 81 

agradeceu o trabalho desenvolvido, parabenizando, em especial, as pessoas 82 

que iniciaram o trabalho do comitê, como Adir Parizzoto, Gumercindo 83 

Nogueira Britto e Professora Marli Roesler. Na seqüência consultou os 84 

presentes sobre a realização das consultas públicas. Estas audiências 85 

ocorrerão, segundo datas previamente estabelecidas em reunião anterior, de 14 86 

a 17 de abril de 2014, nos municípios de Santa Helena, Foz do Iguaçu, Toledo 87 

e Cascavel. A divulgação das consultas será realizada pelos canais 88 

institucionais integrados pelos municípios, Itaipu e Governo do Estado do 89 

Paraná. Ao termo da reunião, o Secretário Executivo Fabio Augusto 90 

Gallassini, deu por encerrada a reunião e o secretário ad hoc Gilmar Jeferson 91 

Paludo, com colaboração da Srta. Evelin Maria Müller, lavrou a presente ata.  92 


